

Manteuffel, Jerzy

Pierre Jouguet (14 mai 1869 - 9 juillet 1949)

The Journal of Juristic Papyrology 4, 9-18

1950

Artykuł został zdigitalizowany i opracowany do udostępnienia w internecie przez **Muzeum Historii Polski** w ramach prac podejmowanych na rzecz zapewnienia otwartego, powszechnego i trwałego dostępu do polskiego dorobku naukowego i kulturalnego. Artykuł jest umieszczony w kolekcji cyfrowej bazhum.muzhp.pl, gromadzącej zawartość polskich czasopism humanistycznych i społecznych.

Tekst jest udostępniony do wykorzystania w ramach dozwolonego użytku.

PIERRE JOUGUET

(14 MAI 1869 — 9 JUILLET 1949)

Le 9 juillet 1949 est décédé à l'âge de 80 ans à Paris Pierre Jouguet, un savant, qui par ses hautes qualités intellectuelles, sa science profonde et ses capacités d'organisation atteignit aux plus hautes dignités et honneurs dans le monde savant. Son charme et ses rares qualités lui permirent d'occuper de hautes positions représentatives et y coordonner la collaboration internationale. Ces derniers 25 ans Pierre Jouguet joua un rôle éminent dans la vie scientifique en France et à l'étranger. Il sacrifia sa vie à l'étude de l'hellénisme en Egypte et pour cause devint comme une liaison réunissant les efforts communs de l'Ecole Française d'Athènes, des Instituts Français de Papyrologie et de l'Institut Français d'Archéologie Orientale du Caire. Sa science jointe à son profond patriotisme, ainsi que son attachement aux traditions de la culture française le firent connaître et honorer du monde.

Jouguet comme papyrologue s'occupait au déchiffrement des documents grecs et les mettait à la portée des études plus approfondies. Sa large connaissance historique, la vivacité de ses cours et le don héréditaire de la pensée française furent cause que ses recherches individuelles et minutieuses analyses créèrent des tableaux vivants et de magnifiques essais caractérisant l'époque. C'étaient des études d'un genre analytique, appuyées sur une profonde érudition, quoique lui causant parfois de graves difficultés. Ses grands travaux synthétiques, ses cours académiques et ses nombreux discours étaient empreints de cet esprit vif et clair mais reposant sur de solides bases. Jouguet s'entourait de disciples et d'amis, avec lesquels il partageait ses conquêtes et les résultats des travaux en commun ainsi que ses découvertes.

Pierre Jouguet naquit le 14 mai 1896 à Bessèges (département du Gard) au midi de la France. Son père, ingénieur des mines, vivait dans un centre ouvrier où il était le maire; son grand père avait été professeur de mathématiques à l'Université de Montpellier. Lui-même commença ses études au lycée de Nîmes et les

termina à Paris. Il conserva son tempérament méridional, l'âme gaie mais tenace et d'une énergie de fer. La bonté était le trait dominant de sa nature. Ces qualités lui attiraient maints amis; l'un d'eux s'exprima de lui en ces termes: *Il a connu des maladies, des souffrances, des deuils; il en a souffert, il n'en a jamais connu d'amertume.* En 1893 ayant terminé glorieusement ses études à la Sorbonne Jouguet se rendit à la célèbre Ecole Française d'Athènes, dirigée alors par Théophile Homolle, historien et éminent spécialiste des inscriptions grecques. C'était après les inoubliables conquêtes dans le domaine épigraphique qu'une nouvelle ère de papyrus commença et avec elle des fouilles scientifiquement organisées sur les terrains de l'Égypte à la recherche de ces précieux documents. A cette action prirent part les institutions principales du monde scientifique, parmi lesquelles l'Institut d'Archéologie Orientale du Caire devait y jouer un rôle considérable. Jouguet, s'étant rapidement exercé à publier des inscriptions grecques provenant des fouilles de l'Ecole à Délos, et Delphes, où il prenait part, et après la publication de son premier ouvrage d'édition au *Bulletin de Correspondance Hellénique* et d'autres périodiques scientifiques, part au Caire et de 1894 à 1896 il fut un des membres le plus actifs de l'Institut d'Archéologie Orientale du Caire. Il eut la possibilité de renouveler la magnifique tradition des premiers papyrologues français Lettronne et Brunet de Presle. En espace de 4 ans Jouguet se prépara consciencieusement au travail qui occupa toute sa vie. La France eut en lui un savant papyrologue infatigable dans la propagation de cette nouvelle science.

Préparant dans ce domaine une jeune équipe de travailleurs Jouguet devint chef des papyrologues français et avec l'âge avança au rang des meilleurs papyrologues mondiaux et prit la tête de l'organisation qui rassemblait les plus célèbres papyrologues de tous les pays — de la Société Internationale des Papyrologues.

Rentré en France Jouguet reprend ses travaux à l'Université de Lille, promu à une carrière académique y organisa alors le plus ancien Institut de Papyrologie en France.

En 1900—1903 Jouguet est de nouveau en Égypte à la tête de la mission française, durant cette période de fièvre qui envahit l'Égypte et où les plus sérieuses institutions mondiales prenaient part aux recherches des textes de papyrus inconnus. En collaboration avec Lefebvre il dirigea les fouilles dans les terrains

de différents endroits au Fayoum, comme Medinet Mâdi, Medinet Ghôran et Medinet en Nahas.

Revenu en France Jouguet s'occupa de travaux universitaires et de la rédaction des matériaux découverts en Egypte pendant quelques années. Paraissent alors des publications françaises bien connues encore aujourd'hui comme: Papyrus de Magdôla, Papyrus de Ghôran, Papyrus grecs de Lille I—III, Papyrus de Théadelphie.

En 1911 Jouguet présenta deux thèses de doctorat. La base de son ouvrage était la dissertation sur *La vie municipale dans l'Egypte romaine*, Paris 1911. Il y exposa une parfaite monographie de régime administratif en Egypte dans les temps romains, qui est toujours actuelle. Comme supplément à sa thèse Jouguet présenta les Papyrus de Théadelphie, mentionnés ci-dessus — Paris 1911, qui comprenait la publication d'un groupe concis des matières intéressantes du 3^{ème} et 4^{ème} siècle, ainsi qu'une épreuve réussie de la reproduction de l'histoire de ce village sur un fond historique d'Egypte romaine.

En 1920 Jouguet fut appelé de Lille à la Sorbonne d'abord comme maître de conférences, puis comme professeur. Immédiatement il organisa dans la capitale l'Institut de Papyrologie qui sous sa direction rayonne sur tout le pays et attire à Paris les jeunes savants d'Europe et d'Amérique. Les années passées en chaire à Paris s'écoulèrent à la préparation d'un ouvrage synthétique sur *L'Impérialisme macédonien et l'Hellénisation de l'Orient*, Paris 1926, qui parut simultanément en langue anglaise et espagnole. Cet ouvrage donne une excellente conception de l'époque de la monarchie d'Alexandre le Grand et des pays de succession, le tout sur un large fond de l'histoire politique. Les chapitres consacrés à l'hellénisation de l'Orient et la description des formes du régime en Egypte sous le gouvernement de Lagides sont particulièrement estimables. Le large développement d'activité d'édition et cette magnifique synthèse ouvrirent à Jouguet la route pour l'Académie Française. Presque en même temps Jouguet rédigeait avec A. Ernout la *Revue de Philologie*, dont il ne cessa de s'intéresser et l'aider de ses conseils, quoique son prochain départ permanent pour l'Egypte lui créait de nouveaux et sérieux devoirs.

En 1928 le gouvernement français lui confia une position difficile et de haute responsabilité — directeur de l'Institut d'Archéo-

logie Orientale du Caire. C'est le temps où cette institution subissait une crise aiguë. Pour redonner à l'Institut son ancienne renommée et éclat, renouveler son autorité dans le monde savant et auprès des autorités égyptiennes il fallait un homme dont les hautes qualités intellectuelles et morales s'imposaient sans conteste. Et vraiment Jouguet devenant directeur de l'Institut du Caire ouvre une nouvelle période de splendeur qui y régna pendant 12 ans. Sa grande autorité dans le monde savant, son énergie et entrain, enfin son désintéressement bien connu furent la cause que le domaine du travail de l'Institut subit un élargissement. Les fouilles sur les anciens terrains furent renouvelées, de nouvelles concessions obtenues, on renoua des relations avec la science égyptienne, on étendit la collaboration avec les savants européens, on hâta la mise sous presse de nouvelles publications et on élargit considérablement la formation des jeunes savants dans tous les domaines de l'égyptologie, ainsi que dans tous les terrains avoisinants.

En 1940, quand Jouguet demanda sa mise en retraite, on lui décerna le titre de directeur honoraire qu'il conserva jusqu'à sa mort.

Les cours publics de Pierre Jouguet riches en sujets et parfaitement conçus contribuèrent à populariser les résultats de la science. Cette réputation retentissante lui valut la chaire à l'Université Fouad I^{er} au Caire en 1938; il occupa cette position jusqu'à sa mort. Jouguet avait toujours la plus grande compréhension du profit résultant de la collaboration internationale. Dans un de ses rapports annuels d'activité de l'Institut du Caire, Jouguet exposa à l'Académie Française une telle réflexion: *Ils savent en effet que notre maison n'est pas une maison fermée, étroite, jalouse, mais qu'elle veut être ouverte à toutes les collaborations loyales.*

Deux ans à peine après la prise de la direction de l'Institut au Caire, grâce à son initiative et ses efforts se forma la Société Royale Egyptienne de Papyrologie qui s'assurait la collaboration de spécialistes de différents pays; Jouguet devint président de cette société et en fut l'âme. En 1931 se forma un Comité International de Papyrologie et, après la guerre en 1946, on forma une Société Internationale de Papyrologie, où de nouveau Jouguet est choisi président. A partir de 1930 Jouguet présida à tous les congrès internationaux papyrologiques, où il s'acquitta avec une rare intelligence de ses devoirs. En 1949 le dernier Congrès International à Paris devait être dirigé par le plus ancien pré-

sident, honneur, qui revenait de plein droit au professeur Jouguet — malheureusement il mourut quelques semaines avant l'ouverture des débats du Congrès. Ce dernier Congrès fut consacré alors à la mémoire de celui qui en avait dirigé fructueusement maintes fois, et reçut le nom honorable — Congrès Pierre Jouguet.

Ayant le désir d'élargir la base de la collaboration entre les nations Jouguet accepta l'invitation de l'Université de Varsovie en 1935. Il fut reçu et hospitalisé par le monde des savants. Jouguet prononça à l'Université de Varsovie et à l'Institut Français deux illustres conférences. La Société des Sciences et des Lettres de Varsovie le compta alors au nombre de ses membres. Pendant la visite de Jouguet à Varsovie fut signé un acte de 3 ans de collaboration entre l'Université de Varsovie et l'Institut Français du Caire. On projeta une expédition franco-polonaise à Tell-Edfou, présumant la perspective de faire des découvertes dans toutes les époques du développement de l'Égypte des temps les plus reculés jusqu'à l'époque byzantino-copte.

En 1936 pour le cinquantième anniversaire de ses travaux scientifiques le cercle des élèves et amis de M. Jouguet organisa une modeste mais sincère cérémonie à Paris. Pour se remémorer ce moment, on frappa une médaille à l'effigie de Jouguet.

Deux ans après la signature du contrat à Varsovie une expédition scientifique de l'Université de Varsovie partit en 1937 pour l'Égypte. L'auteur de ces mots participait à trois campagnes de 1937—1939.

Nous ressentîmes alors la bienveillante sollicitude dont le directeur Jouguet entourait notre mission. L'Institut Français fournit tous les matériaux techniques. Le directeur Jouguet nous assigna pour la première année de notre mission d'expérience un chef qui avait conduit les fouilles à Deir el Médinet, M. B. Bruyère, ainsi qu'un jeune, marquant des capacités en égyptologie Jean Sainte Fare Garnot. Le professeur Michałowski et l'auteur de cette esquisse prirent au nom de l'Université de Varsovie la section de l'Égypte hellénistique. Dès lors Jouguet ne cessa de s'intéresser aux progrès des travaux de notre mission, visitant souvent notre camp et montrant son contentement quand les fouilles avançaient avec succès, nous encourageait et conseillait la persévérance dans les moments difficiles ou dans les jours moins favorables. Combien de fois le professeur Jouguet contrôla les résultats de l'expédition ne regrettant jamais ses conseils

et ses indications. Il avait l'habitude pendant la saison des fouilles de visiter l'un après l'autre tous les terrains des travaux de l'Institut d'Archéologie Orientale du Caire.

Les années suivantes, quand au nom de l'Université de Varsovie, le professeur Michałowski prit la direction des fouilles, les soins affectueux et l'intérêt du directeur Jouguet ne subirent aucun changement. Après avoir terminé les travaux sur les terrains notre mission passait quelques semaines à l'Institut du Caire à l'élaboration provisoire des découvertes de l'expédition et à rédiger les rapports des fouilles. Pendant ce séjour tout l'avoir de ce splendide Institut ainsi que son inestimable bibliothèque étaient mis à notre disposition. Le directeur Jouguet ne cessait de s'intéresser chaleureusement à nos travaux, qui tombaient toujours en pleine période d'activité de la vie représentative de l'Institut. Nous nous rencontrions souvent sous le toit hospitalier de Mme et Mr Jouguet où le directeur en compagnie de sa noble épouse recevaient les savants de différents pays, ou bien organisaient à l'occasion des Congrès Internationaux en Egypte de brillantes réceptions pendant lesquelles le maître de la maison montrait un tact exquis et savait plaire par ses bonnes manières de société, son esprit fin et léger et son charme personnel.

Les riches pièces de musée transportées d'Egypte à Varsovie étaient aussi pour une grande part le résultat de la bienveillance du directeur Jouguet.

Dans les premières années de la seconde guerre mondiale, Jouguet se maintint dans sa position en Egypte. Peu après la défaite de son pays on lui confia une nouvelle position — Président du Comité National de la France Combattante. M. Jouguet remplit ensuite les fonctions de conseiller de la culture auprès des délégués diplomatiques de la France renaissante.

Les dernières années avant sa mort Jouguet passa en Egypte. On pouvait le voir là en pleine activité de création, travaillant à organiser de nouveaux postes d'études scientifiques d'un caractère international et grâce à ses démarches il en sort l'Institut International des Sciences Hellénistiques auprès de l'Institut Archéologique d'Alexandrie. Jouguet devint président de ce nouveau poste et s'assura un large cercle de collaborateurs. A la fin d'avril 1949 Jouguet quitta définitivement l'Egypte. A peine de retour à Paris sa santé décline et après quelques semaines de maladie, il ferma les yeux pour toujours le 9 juillet 1949.

Ainsi se présente toute la vie de ce grand patriote et savant doué d'une extraordinaire capacité d'organisation du travail scientifique. Toujours et partout il se distingua par sa grande bonté et la sensibilité de son cœur, qui éveillaient autour de lui l'amour et l'affection des hommes. Son autorité, son savoir vivre, sa manière d'agir dans les relations mondiales, sa nature sincère et franche en firent un grand mécène qui relia la culture entre les nations ainsi qu'un infatigable organisateur de la vie scientifique, tandis que son esprit profond et son érudition étendue lui permirent de cueillir les lauriers de la science.

Le défunt était membre de nombreuses Académies et Sociétés Scientifiques et possédait les plus hautes insignes d'honneur. Ses titres honorifiques comportent une longue liste. La bibliographie des ouvrages scientifiques de Pierre Jouguet contient 130 et plus de positions.

BIBLIOGRAPHIE DE PIERRE JOUGUET

Abréviations

- A. f. P. = *Archiv für Papyrusforschung.*
 BIE = *Bulletin d'Institut d'Égypte.*
 BIFAO = *Bulletin d'Institut Français d'Archéologie Orientale.*
 BCH = *Bulletin de Correspondance Hellénique.*
 ChE = *Chronique d'Égypte.*
 RBPh = *Revue Belge de Philologie et d'Histoire Ancienne.*
 REG = *Revue des Etudes Grecques.*
 REL = *Revue des Etudes Latines.*
 RPh = *Revue de Philologie.*
 REA = *Revue des Etudes Anciennes.*

1. *Sarcophage crétois à représentations isiaques* (en collaboration avec A. Joubin). *Recueil*, 1895.
2. *Lollianus Gentianus, proconsul d'Asie* (en collaboration avec P. Perdrizet), BCH XIX 1895.
3. *Épithaphe d'un Grec d'Égypte*, REG IX 1896.
4. *Inscription grecque de Dendérah mentionnant le jour Sébasté en Égypte*, BCH XIX 1895 et XX 1896.
5. *Fouilles à Alexandrie*, BCH XIX 1895.
6. *Dédicace d'une chapelle d'Ombos*, BCH XX 1896.
7. *Tarifification de transports à Coptos*, BCH XX 1896.
8. *Listes militaires d'Hermopolis Magna*, BCH XX 1896.
9. *Inscriptions grecques d'Égypte*, BCH XX 1896.
10. *Inscriptions métriques d'Apollinopolis Magna*, BCH XX 1896.
11. *Consécration à Cybèle Agdistis*, BCH XX 1896.
12. *Mémoire de seconde année d'Athènes, analysé par J. Girard*, RPh. XXXV 1896.
13. *Consécration à Cybèle Agdistis, signature d'artiste*, BCH XXI 1897.
14. *Documents ptolémaïques. Ptolémée X et la révolte de la Thébaidé*, BCH XXI 1897.
15. *Inscriptions ptolémaïques*, BCH XXI 1897.
16. *Constitution de*

- Ptolémaïs*, BCH XX 1896, XXI 1897. 17. *Catalogue des statuettes de terre cuite conservées au Musée Khedivial de Gizeh*, Mémoires IFAO 1897. 18. *Stèle funéraire de Naucratis*, BCH XXI 1897. 19. *Fouilles du port de Délos, inscriptions*, BCH XXIII 1899. 20. *Articles de la Revue Critique 1899—1900*. 21. *Chronique des Papyrus*, REA (plusieurs années). 22. *Note sur soi-disant préfet d'Égypte Lucius Mevius Honoratus*, C. R. Acad. Inscr. t. XXVIII 1900. 23. *Le Papyrus Bouriant N° 1. Un cahier d'écolier grec d'Égypte* (en collaboration avec P. Perdrizet), Stud. P. P. VI 1906. 24. *Un procès plaidé devant le Juridicus Alexandriae dans la seconde moitié du IV^e siècle ap. J. C.* (en collaboration avec P. Collinet), A. f. P. I 1901. 25. *Fouilles en Fayoum. Notice sur les fouilles de Medinet Ghôran et Medinet en Nahas*, BCH XXV 1901. 25. *Deux missions au Fayoum*, C. R. Acad. Inscr. 1902. 26. *Ostraka du Fayoum*, BIFAO 1902. 27. *Journal de fouilles de Ghôran et Magdôla* (en collaboration avec G. Lefebvre) 1902—1903. 29. *Papyrus de Magdôla* (en collaboration avec G. Lefebvre), BCH XXVI 1902, XXVII 1903. 30. *Papyrus bilingue du Musée du Caire* (en collaboration avec P. Collinet), A. f. P. III 1903. 31. *Deux ostraka de Thèbes* (en collaboration avec G. Lefebvre), BCH XXVIII 1904. 32. *Papyrus de Ghôran, fragments de comédies*, BCH XXX 1906. 33. *Plan et devis de travaux de l'an 27 de Ptolémée Philadelphie* (en collaboration avec J. Lesquier), C. R. Acad. Inscr. 1906. 34. *En quelle année finit la guerre entre Constantin et Licinius?* C. R. Acad. Inscr. 1906. 35. *Papyrus grecs de Lille* (en collaboration avec P. Collart, J. Lesquier, M. Xoual). Ernest Leroux 1907, 2 voll. 36. *Remarques sur l'éphébie dans l'Égypte gréco-romaine*, RPh. XXXIV 1910. 37. *La vie municipale dans l'Égypte romaine*, thèse de doctorat, Fontemoing et Cie 1911. 38. *Papyrus de Théadelphie*, seconde thèse de doctorat, Fontemoing et Cie 1911. 39. C. R. de Victor Martin: *Les Epistratèges contribution à l'étude des institutions de l'Égypte gréco-romaine*, REG XXV 1912. 40. *L'hellénisation du Monde antique*, leçons faites à l'École des Hautes Etudes Sociales par P. Jouguet, etc. Paris, Alcan 1914. 41. *Sur les métropoles égyptiennes à la fin du II^e siècle ap. J. C. d'après les papyrus Rylands*, REG XXX 1917. 42. *Papyrus inédit*, C. R. Acad. Inscr. 1917. 43. *Un édit d'Hadrien*, REG XXXIII 1920. 44. *Les βουλαί en Égypte au III^e s. d'après les papyrus d'Oxyrhynchus*, REG XLV 1919. 45. *Les βουλαί égyptiennes à la fin du III^e s. ap. J.-C.*, Rev. égyptol. I 1919. 46. *Les Grecs au temple d'Abydos*, Journal des Savants 1920. 47. *Petit supplément aux archives de Zénon*, Bibl. H. Et. 1921. 48. *Papyrus grecs de Lille* (en collaboration avec P. Collart et J. Lesquier), Ernest Leroux 1922. 49. *Un terme alexandrin dans la toponymie de Marseille*, Recueil Champollion 1922. 50. *Les Lagides et les indigènes égyptiens*, RBPh 1923. 51. *Papyrus grecs de Lille* (en collaboration avec P. Collart et J. Lesquier), Ernest Leroux 1922. 52. *Une lettre de l'Empereur Claude aux Alexandrins*, Rev. Egypt. II 1924. 53. *Bail de verger de la 28^e année du règne de Philomètor* (en collaboration avec P. Collart), Aegyptus V 1924. 54. *Les Papyrus latins d'Égypte*, REL 1925. 55. *Une lettre de l'Empereur Claude aux Alexandrins*, Journ. des Savants 1925. 56. *Fragments de papyrus d'un manuscrit de l'Odyssée*, C. R. Acad. Inscr. 1925. 57. *Petites recherches sur l'économie politique des Lagides* (en collaboration avec P. Collart), Mél. Lumbroso, Milan 1925. 58. C. R. de F. Heichelheim: *Die auswärtige Bevölkerung im Ptolemäerreich*, REG XXXIX 1926. 59. *Vol. I des Premières Civilisations* (en collaboration avec G. Fougères, G. Contenau, R. Grousset,



Sieme Fouquet

- J. Lesquier), *Peuples et Civilisations*, histoire générale publiée sous la direction de Louis Halphen et Philippe Sagnac 1926. 60. *L'Impérialisme macédonien et l'Hellénisation de l'Orient, L'Evolution de l'humanité XVII*, coll. Henri Berr. Renaissance du livre, Paris 1926. 61. Id. édition anglaise (*Macedonian Imperialism*) et édition espagnole, Londres 1926. 62. *Plainte au sujet d'un gymnase, Mél. Ramorino*, Milan 1927. 63. *A propos d'un livre de H. Berve: Das Alexanderreich auf prosopographischer Grundlage*, RPh LIV 1928. 64. *Rapports sur les travaux de l'IFAO pendant les années 1928—1929—1930 et suiv.*, C. R. Acad. Inscr. 65. *Une lettre sur l'enregistrement des libelles, Mél. Paul Thomas*, Bruges 1930. 66. *La politique intérieure du premier Ptolémée*, BIFAO XXX 1930. 67. *Dédicace grecque de Médamoud*, BIFAO XXXI 1930. 68. *L'état actuel de la Papyrologie en France*, ChE XII 1931. 69. *Résultats de la 3^e campagne de fouilles à Tebtynis 1932* (en collaboration avec C. Anti), C. R. Acad. Inscr. 1932. 70. *Petites villes grecques d'Égypte*, Institut de France, Firmin Didot, Paris 1932. 71. *Inscription de Deir Chelouit, Mél. Griffith*, Londres 1932. 72. *Les grands dieux de la pierre sainte à Thèbes, Mél. Glotz*, 1932. 73. *Précis de l'histoire d'Égypte, I-er volume: L'Égypte gréco-romaine de la Conquête d'Alexandre à Dioclétien*, Impr. IFAO 1932. 74. *Ostraca grecs d'Eléphantine* (en collaboration avec O. Guéraud), *Aegyptus XIII* dedicato al Prof. Ulrico Wilcken, 1933. 75. *Un papyrus ptolémaïque provenant de Deir el Bahari* (en collaboration avec P. Collart), *Études de Papyrologie* 1933. 76. *L'Égypte ptolémaïque*, l'Histoire Générale de Hano-taux, t. III: *Histoire de la Nation égyptienne*, Paris, Plon 1933. 77. *Notes épigraphiques, Mél. Capart*. 78. *L'Histoire politique et la Papyrologie*, dans *Papyri und Altertumswissenschaft, Muenchener Beitrage XIX*, München 1934. 79. *Un contract de cession d'une tenue catécique dans un papyrus de Tebtynis*, C. R. Acad. Inscr. LX 1934. 80. *Le temple d'Aghourmi dans l'oasis de Siwa*, RPh 1934. 81. *Les destinées de l'hellénisme dans l'Égypte gréco-romaine*, ChE XIX 1935. 82. *Notes épigraphiques, Ann. de l'Inst. de Philol. et d'Hist. Or. t. III* 1935. 83. *De l'Égypte grecque à l'Égypte copte*, Bull. Assoc. des Amis des Églises et de l'Art copte 1935. 84. *Le roi nubien Hurgonaphor et les révoltes de la Thébaïde, Mél. Navarre* 1935. 85. *Observations sur les inscriptions grecques de l'Oasis de Khareg. L'Edit de Vergilius Capito*, Actes du Congrès de Florence 1936. 86. *Préface au tome II des Mél. Maspero, Mémoires IFAO* 1936. 87. *Préface au tome XXX du BIFAO, Mél. Loret*. 88. *Horus Apollon au Kôm el Ahmar de Zawiet el Maïétin* (en collaboration avec R. Weill), *Mél. Maspero*, t. II 1934—1937. 89. *Quit-tance de prêt en forme de contrat à six témoins datant de l'an 7 de Ptolémée Au-lète, Mél. Desrousseaux* 1937. 90. *Eulaeos et Lénaios. Observations sur la 6e guerre syrienne. Communication à l'Institut d'Égypte*, 5 avril 1937. 91. *Cession d'une terre catécique. Papiri della R. Università di Milano*, Vol. I 1937. 92. *Reine et poète, à propos d'une épigramme de Callimaque*, BIE XX 1937—1938. 93. *Le papyrus 65.445 du Musée du Caire* (en collaboration avec O. Guéraud), *Actes du Congrès d'Oxford*, Bruxelles 1938. 94. *Un livre d'écolier du IIIe s. av. J. C.* (en collaboration avec O. Guéraud), Soc. royale ég. de Papyrologie, Le Caire 1938. 95. *Préface au tome I des Mélanges Maspero, Mémoires IFAO* 1938. 96. *Rapports sur les travaux de l'Institut Français du Caire, 1928—1939*. C. R. Acad. Inscr. 97. *Note sur les inscriptions grecques découvertes à Karnak, Annales de Serv. des Antiquités d'Ég. XXXIX* 1939. 98. *Papyrus Fouad Ier.* (en collaboration avec A. Bataille, O. Guéraud, N. Lewis, M. Marrou, J. Scherer,

W. G. Waddell), *Public. de la Société Fouad Ier de Papyr.*, Le Caire 1939. 99. *La date alexandrine de la fondation d'Alexandrie*, *Mél. Radet* 1940. 100. *Un testament latin per aes et libram de 142 ap. J. C.* (en collaboration avec O. Guéraud). *Etudes de Papyrologie VI* 1940. 101. *Zenon Papyri* by C. C. Edgar, ouvrage posthume édité par les soins de Guéraud et Jouguet, Le Caire 1940. 102. *L'Athènes de Périclès et les Destinées de la Grèce*, Ed. *Revue du Caire* 1941. 103. *Fustel de Coulanges (conférence)*, *Revue du Caire* 1941. 104. *Pseudo-Callisthène et la Fondation d'Alexandrie*, *BIE XXIV* 1942. 105. *Révolution dans la défaite*, Ed. *Revue du Caire* 1942. 106. *L'Arrivée de Vespasien à Alexandrie*, *BIE XXIX* 1941—1942. 107. *Epitaphe d'un jeune Grec*, *Bull. Soc. R. Archéol. Alexandrie*, N° 35 1943. 108. *Trois études sur l'hellénisme: L'Empire d'Alexandre, L'Etat égyptien ptolémaïque, Le rôle d'Alexandrie*, *Public. de la Faculté des Lettres de l'Université Farouk Ier*, 1944. 109. *Alexandre à l'Oasis d'Ammon et le témoignage de Callisthène*, *BIE XXVI* 1944. 110. *Continuité de la France. Discours, articles et messages*, 1941—1945, *Les Lettres Françaises*, Le Caire. 111. *La Domination romaine en Egypte aux deux premiers siècles ap. J. C.*, *Conférence à la Société R. d'Arch. d'Alex.* 1946. *Public. de la Société R. Egypt. d'Archeol.* 1944. 112. *Discours sur l'histoire hellénistique*, Ed. *Revue du Caire* 1947. 113. *Histoire du Droit public de l'Egypte ancienne. Cours de Doctorat*, *Revue Al Qanoun Val Iqtisat* 1947. 114. *Alexandrie. L'Amour de l'Art* 1948. 115. *Les Assemblées d'Alexandrie à l'époque ptolémaïque*, *Bull. Soc. R. Arch. Alex.* N° 37 1948. 116. *Les premiers Ptolémées et l'Hellénisation de Sarapis*, *Collect. Latomus* vol. II, *Homages à J. Bidez et F. Cumont*, Bruxelles 1949. 117. *Οἱ πρὸς τῆς γάζης* (*P. Tebt. III. 1 739*), *Scritti in onore di Ippolito Rossellini* pubblicati a cura dell'Università di Pisa 1949. En plus quelques articles nécrologiques: 118. *Notice sur Jean Lesquier*. 119. *Notice sur Sottas*. 120. *Article nécrologique sur Maurice Croiset*. 121. *Notice sur Bernard Haussoulier*. 122. *Notice sur A. S. Hunt*. 123. *Notice sur Saint Paul Girard*. 124. *Notice sur Claude Prost*. 125. *Notice sur Giusto Rampanzo*. 126. *Notice sur Bichara Hawara*. 127. *Notice sur Jacques Cavalier*. 128. *Notice sur Alexandre Moret*. 129. *Notice sur Sir Robert Mond*. 130. *Notice sur Georges Parcq*. 131. *Notice sur Paul Perdrizet*.

Je dois principalement à la noble et digne veuve de Pierre Jouguet les matériaux biographiques et bibliographiques, qu'elle daigna m'envoyer, ce dont je lui présente mes plus chaleureux remerciements.

Georges Manteuffel